

## Araignée et la Lépreuse

Il y avait une fille qui, après être devenue grande, devait être confiée à un garçon. Elle dit qu'elle ne va pas le marier.

Bien plus, elle ne cessait d'insulter l'homme auquel on l'avait confiée. Alors son mari partit voir un marabout. Celui-ci fit venir la lèpre sur la femme. La maladie attaqua la femme partout (1). Les membres de sa famille la prirent et la laissèrent en brousse.

Araignée aussi est un chasseur. Il dit qu'il va partir à la chasse. Arrivé en brousse, voici une femme couchée là. A peine l'avait-il vu qu'il voulut se sauver. Alors la femme lui dit:

- Je t'en prie beaucoup, ne te sauve pas.

Alors Araignée répondit:

- Qu'est ce qu'il y a ?

Alors la femme continua:

- C'est la maladie qui ma rendue ainsi. Depuis je me trouve ici. Ce sont mes parents qui m'ont jetée ainsi.

Alors Araignée répondit:

- Bon! S'il en est ainsi, je vais te soigner et après ta guérison, je vais te prendre pour femme.

La femme répondit:

- Je suis d'accord!

A ce moment-là, Araignée portait sa calebasse sur lui. Il enleva toutes les plaies du corps de la femme, les mit dans sa calebasse et la referma soigneusement. Il dit alors:

- Viens, pour qu'on aille au village.

La femme était redevenue comme avant.

Mon cher! Arrivée au village elle se comporte en femme d'Araignée. Un jour, on dit:

- Le roi du village distant comme d'ici à Amékro (2), célèbre la fête de l'igname.

La femme dit:

- Je pars là-bas.

Araignée lui dit:

- N'y va pas!

Elle insista:

- J'y vais!

Puis elle partit. Après le départ de la femme, Araignée partit aussi. Arrivé là-bas, il vit que le roi avait pris sa femme pour se l'approprier, car elle était très jolie. Araignée avait attendu sa femme longuement, mais ne la vit pas arriver.

Il partit à son tour à la recherche de sa femme. Arrivé là-bas, la femme appartenait au chef.

- Comment! C'est ainsi que la femme se comporte avec moi?

Mon cher! Araignée revint alors prendre la calebasse, hop! La femme s'appelait Afoua.

Ce jour-là c'était la veille de la fête de l'igname. Arrivée à l'orée du village, Araignée vit qu'on était toujours en train de danser et que les hommes épongeaient la sueur de sa femme. Tu connais le chant qu'il va chanter?

AFOUA E AFOUA E

LA CALEBASSE DE LA LEPRE ARRIVE

AFOUA E AFOUA E

LA CALEBASSE DE LA LEPRE ARRIVE

Mon cher! Araignée continua d'avancer en portant sa calebasse. Quant à la femme, elle ne se doutait de rien. Lorsque Araignée arriva presque à l'endroit de la danse, il reprit son chant:

CHANT

Mon cher! Alors la femme se rappela de l'affaire convenue avec Araignée. Elle se mit à pleurer. Elle dit au Roi:

- Il y a un homme qui est en train de venir. S'il arrive ici, il faut qu'on se saisisse de lui. Il ne faut pas qu'il arrive ici.

Mon ami! Araignée continua d'avancer. Au moment où il arriva au milieu du cercle de la danse, il enleva laalebasse de son épaule.

Oh! La femme partit se placer derrière le chef.

D'un saut Araignée se plaça au milieu du cercle. Il dit:

- Attendez un peu, pour que je chante mon chant.

Et il se mit à chanter. Araignée dansa, dansa, dansa! Puis il fit semblant de venir serrer la main du chef. Mais il prit laalebasse et la frappa sur la tête de la femme. Pouf! Des plaies partout!

La femme est redevenue lépreuse. Alors ils dirent:

- Emportez la femme d'ici!

Ils soulevèrent la femme et partirent la jeter sur les tas d'ordures derrière les maisons.

Voilà pourquoi si quelqu'un te fait du mal, vous les filles surtout, on ne lui rend pas la pareille.

Voilà son sens.

(Finale de Simon Kouakou Amorofi, transcripteur du conte:

Si on les [les jeunes filles] prend pour les donner en mariage, il faut qu'elles restent avec l'homme qu'on leur donne.

Voilà son sens.

Conteur: Kwame Kouman

Village: Tankessé

Date: 10 Avril 1974

1) Le conteur dit que «les plaies ont découpé la femme». Ce genre de personnes ont les isolait au bout du village pour les soigner.

2) Village situé sur la route de Tankessé à Kokomia, à 9 km du premier.